
证券代码：300490                                                          证券简称：华自科技 

华自科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2022-003 

投资者关

系活动类

别 

 特定对象调研   分析师会议   媒体采访  业绩说明会 

新闻发布会     路演活动     现场参观  

其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位

名称及人

员姓名 

云能资本：殷显峰、汪楠；中广核资本：黄载祺、李冒余、谢倩； 

国惠基金：傅琰雯、梁铨 ；财信基金：邓果一、李雅慧、刘镒闻； 

湘投基金：谢定安、刘琛；长沙产投：鄢敏； 

升华立和：陈安裕、陈永耀；中道投资：刘一菡 ； 

二三四五：张未名、钟家琪；源乘投资：严幸福；宇纳资本：刘华炬； 

华洲基金：刘野；伍洲资本：刘晨岑 ；万泰华瑞：罗帆；太平洋证券：汪成； 

蒙娜丽莎：周建文； 金甲投资：黄格； 韶夏资本：潘旭虹；五矿高创：雷士锋 

时间 2022 年 10 月 28 日 9：30-12：00     

地点 麓松路园区 6205 会议室 

上市公司

接待人员

姓名 

董事长：黄文宝 

副总经理兼董事会秘书：宋辉 

副总经理兼研究院院长：苗洪雷 

财务总监：陈红飞 

证券事务代表：卢志娟 

投资者关

系活动主

要内容介

绍 

一、参观公司 

二、问答交流 

问题 1：公司本次定增的主要方向是储能，公司是做控制系统和设备起家

的，储能方面做 EMS、BMS 有优势，请问逆变器也是自己做吗？储能电池是否

有稳定的供应渠道? 

答：除了电芯，储能电站的全部设备，包括储能 PCS 公司都能自研自制，公

司麓松路园区和欣盛路园区都先后运行了光伏+储能微电网系统，其中麓松路园



区已经运行了五年了，为了积累运行数据，储能我们采购了各个梯队厂家的电

池，主要包括公司战略合作伙伴宁德时代及其他二、三线厂家的电池，目的是想

占领市场和技术的制高点。 

问题 2：锂电设备和储能业务与其他公司相比分别有什么优势，锂电和储能

大概营收占比多少？ 

答：公司的锂电设备业务包括化成、分容、检测、分选、物流整个后段生产

设备，每个锂电设备厂商的重点客户会有不同。子公司精实机电 2008 年就开始

做消费类锂电池设备，2012 年开始与宁德时代合作，开始做动力锂电池设备，在

业内认可度非常高，公司的核心优势在“自动化设备+智能控制系统”的整体竞

争优势。锂电今年 1-9 月确认了近 6 个亿的收入，今年也新增了 10 亿左右的订单

（包括宁德、蜂巢、赣锋、亿纬等），总体市场需求有所放缓。目前锂电设备收

入占半壁江山。 

储能方面，公司能提供除电芯外的所有设备，储能电站方面包括从产品到系

统完整的解决方案。公司在储能方面最大的优势是：近三十年一直与电力系统打

交道，对以源网荷储一体化为基础的新能源新型电力系统的理解和经验积累都有

比较深厚的基础。公司近三十年以来，对于电力生产（发电站的自动化及信息

化），电力传输（数字化变电站），电力使用（智能配电系统）等各个环节都有

产品和服务的覆盖。完美契合新型电力系统、源网荷储的各种场景（包括厂区

级，园区级、城市级）。 

公司去年建成的城步儒林电站一期工程（包括公司园区运行的微电网），积

累了大量的运行数据。受益于湖南省 9 月 2 号发布的储能试点新政策（湘发改能

源[2022]687 号），各大能源央企、国企对投建储能电站的热情都比较高。公司

目前仅在湖南省的布局就超过了 1.6GWh 的电网侧储能（含本次定增的两个募投

项目），除本次定增的两个募投项目（400MWh），其余的均会采取合作+EPC

方式运作。公司的业务定位始终是专业的设备制造商和服务提供商，未来 5-10 年

我们认为储能市场是非常值得期待的。 

长期来说，能源的生产、运输和使用一定会从粗放式管理向精细管理转变，

我们认为，我们的多能物联技术是支撑精细化管理最核心的底层技术（例如：多

能物联技术在各种体量的源网荷储一体化系统的应用），我们对未来的发展充满

信心。 



问题 3：储能电站效益测算是如何计算的？公司有多少容量能抢在试点前并

网？ 

答：公司在进行效益测算时是根据实际运行数据测算的，整体包括三大部分

的收益 ：首先是容量租赁收益 ，我们按照现行 400 多万元每 10MW/年计算，即

100MW 装机每年的基准租金收益为 4000 多万元；根据湖南省 9 月储能试点政

策，今年 12 月 31 日前并网运行的电网侧储能电站配储容量可按 1.5 倍计算，明

年 6 月 30 日前并网运行的可按 1.3 倍计算，容量租赁收入会相应增加；其次电力

辅助收入，包括峰谷价差收益，调峰调频收益等。 

公司目前储备的储能电站，有 4 个项目已进入湖南省首批试点名单，邵阳城

步儒林 100MW/200MWh 争取年底前全部并网，冷水滩储能电站目前正在做建设

准备工作，公司目前已有自有资金投入到募投项目建设，定增资金落实后会及时

置换，我们尽力争取 1.5 倍和 1.3 倍的容量指标。 

问题 4：公司作为民营资本参与储能电站建设的竞争优势在哪，如何保障顺

利上网，参与电网的调用？ 

答：公司长期和电力系统打交道，对电网有深度的理解。公司投建的城步儒

林储能电站是当时全国社会资本投入规模最大的电网侧储能电站，符合国家和地

方政府的政策导向，也有很强的技术优势支撑。储能电站的建设是在政府和电网

的有序布局下进行的，全部由电网统一调度管理，发展新型储能是提升能源电力

系统调节能力、综合效率和安全保障能力，支撑新型电力系统建设的重要举措，

是大势所趋。 

问题 5：公司目前锂电设备产能情况如何？锂电后段设备 1GW 对应公司多

少收入？ 

答：锂电设备原来深圳厂区产能在 12-15 亿，但深圳的产能逐步会转移到武

汉基地，深圳会转为研发和运营中心，武汉基地的产能是深圳的两倍，长沙基地

的锂电设备产能从去年开始启用，与深圳产能持平，三地产能合计在 30-50 亿元

之间，可根据市场需求弹性适配。锂电设备生产线规模因场地，投入资金而定， 

有 1GWh 的、1.5GWh 的，也有 2GWh，4GWh 的，后段包括化成、分容、检

测、分选、物流等。 

问题 6：储能电站后续市场化后是否会存在过剩，如何看待后续市场发展变

化？ 



答：根据现在已建成和在建的储能容量，离以新能源为主体的新型电网的需

求差距还非常大，我们觉得这个变化离大家所担心影响收益的这个过程还比较

长。作为企业，我们一直很关注，我们也有危机意识，事事要提前做准备，但是

在近几年之内，我们认为不会，甚至我们觉得还会有更多的，让收益更好的一些

政策需要出台。 

问题 7：公司收购的企业会不会有商誉减值的风险？ 

答：公司每年末会对商誉进行减值测试，精实机电目前依托国家“双碳”的

中长远政策，有着较好的发展预期。格兰特因为整个经济形势，包括三季报的情

况，会有一些影响，但总体都会在巩固原有客户的基础上，持续深化与提升市场

拓展能力，降低因疫情等因素产生的不利影响。 

问题 8：请问一个 100MW/200MWh 的储能电站投入是如何构成的，自制设

备占比大概有多少？ 

答：一个 100MW/200MWh 储能电站预算 4 个多亿，其中电池占比 50%左

右，各种设备 40%左右，土地、工程及其他约 10%。除了电芯外我们自己都能

做。 

问题 9：公司对管理层后续还会不会有股权激励，现行的股权激励只考核收

入，会不会考核条件设置偏低？ 

答：股权激励是一项非常好的管理工具，公司后续会坚持实行并用好股权激

励手段，公司上市至今已经实行第二次股权激励，就当前大的经济形势和公司所

处的阶段而言，稳定的业绩增长和持续发展很重要。我们会坚持高质量发展的理

念，当规模效益凸显的时候， 更多的强调利润。确保要有利润支撑的规模和有现

金流支撑的利润。将来我们也会按这个要求择机实施股权激励。 

问题 10：三季度亏损主要是什么原因导致的？ 

答：公司三季度由于毛利率降低，以及业务发展需要的投入（包括人员工资

和研发费用等大幅增长近亿元），出现亏损。但公司收入持续实现增长，经营活

力旺盛，在手订单充足，短期内储能业绩值得期待，中长期基于多能物联的微电

网系统，在源网荷储一体化新型电力系统中的应用更是市场巨大，潜力无限。 

附件清单 无 

日期 2022 年 11 月 2 日 

 


